

# Ella Maillart, la voyageuse infatigable

**N**ée le 20 février 1903 à Genève, cette fille d'un commerçant et d'une femme d'origine danoise a pratiqué le sport dès sa jeunesse, tout d'abord pour se soigner, du fait de sa santé fragile. Elle a ainsi fait œuvre de pionnière en étant notamment la seule femme à participer aux épreuves de voile des Jeux olympiques de 1924 ou en fondant, en 1916, le premier club de hockey sur terre féminin de Suisse romande (Champel Hockey Club féminin). Citons également ses participations aux championnats du monde de ski alpin au début des années 1930.

De nos jours, Ella Maillart est surtout connue comme une voyageuse, photographe et écrivaine. Son premier grand voyage remonte ainsi à 1930 en URSS. Elle parcourt par la suite plusieurs pays asiatiques. Là encore elle fait œuvre de pionnière, voyageant hors des sentiers battus, traversant par exemple l'Afghanistan en voiture au côté d'Annemarie Schwarzenbach. Elle passe la Seconde Guerre mondiale en Inde. Elle découvre son futur camp de base à Chan-

dolin en 1946, à l'invitation d'Edmond Bille. Elle y habite dès lors six mois par an, dans un chalet qu'elle fait construire en 1948, continuant en parallèle ses voyages en Asie pendant de longues années. Dans le recueil pour les 80 ans d'Ella Maillart, Nicolas Bouvier dit ainsi que celle-ci a trouvé son Tibet sur les hauts du val d'Anniviers, à une époque où le village perché à 2000 mètres n'est pas encore relié au reste de la vallée par une route et où Ella Maillart est une des premières étrangères à s'implanter. Pour reprendre l'expression d'un de ses admirateurs, cette dernière est alors comme une «girouette sur le toit du monde», un toit du monde

d'où elle écrit et fait paraître ses reportages.

Alors que les archives photographiques d'Ella Maillart sont conservées au Musée de l'Elysée à Lausanne et qu'un fonds Ella Maillart est déposé à la Bibliothèque de Genève, l'esprit d'Ella Maillart perdure toujours à Chandolin, au travers d'une exposition permanente qui lui est consacrée au cœur du village (Espace Ella Maillart). Gratifiée par la bourgeoisie d'honneur de la localité, une première évoquée par «Le Nouvelliste» en septembre 1984, Ella Maillart décède à Chandolin le 27 mars 1997.

● REBECCA CRETIAZ, HISTORIENNE

---

«Elle découvre son camp de base à Chandolin en 1946, à l'invitation d'Edmond Bille.»

---

